
Слитное, дефисное и 
раздельное написание 
различных частей речи



Производные предлоги

•Производные предлоги – это предлоги, образованные от 
других частей речи (от существительных, наречий и 
деепричастий).

•ВСЛЕДСТВИЕ, ВВИДУ, ВРОДЕ, ВСЛЕД, ВМЕСТО, НАСЧЁТ, 
НАВСТРЕЧУ, НАПЕРЕКОР: отличаем по контексту!

Например: Вслед за убегающим ребёнком нёсся смех 

vs 

Охотник шёл след в след за зверем



Запомнить!

•В заключение
•В продолжение
•В отличие от 
•В течение



• (НЕ)СМОТРЯ НА

Мальчик шёл через дорогу, не смотря по сторонам

Он сделал всё по-своему, несмотря на наши советы

• (НЕ)ВЗИРАЯ НА



Союзы

•1. ТАКЖЕ, ТОЖЕ (при слитном написании – союз, при 
раздельном – указательное местоимение с частицей)

Запомнить: то же, что и…; одно и то же, то же самое; 
всё то же; так же, как и…; всё так же

Запомнить: а также



Союзы

•2. ЧТОБЫ: подчинительный союз в придаточном цели.

 

Если ставим вопрос ЗАЧЕМ?, то пишем слитно
Я пришёл, чтобы дать вам волю.

При раздельном написании «БЫ» становится условной 
частицей
Что бы подарить маме на день рождения? (Что подарить 
бы маме на день рождения?



Союзы

•3. ЗАТО: при слитном написании является противительным 
союзом. 

•ЗАТО = НО
•Спасатель – трудная, зато благородная профессия.

•При раздельном написании является указательным 
местоимением с предлогом
•Мальчик спрятался за то дерево, которое было ближе к 
нему.



Союзы
•4. ПРИЧЁМ, ПРИТОМ: союзы с усилительной функцией.

Сын у меня красивый, причём ещё и умный.

Запомнить: я здесь НИ ПРИ ЧЁМ.

•5. ОТТОГО, ПОТОМУ, ОТЧЕГО, ПОЧЕМУ: подчинительные 
союзы, можно поставить вопрос ПОЧЕМУ?

•Отчего люди не летают так, как птицы?

•При раздельном написании являются местоимениями с 
предлогом: Я пойду по тому пути, который короче.



Вводные слова

•Итак – значение вывода. В предложении будет выделено 
запятыми!

•И так – союз и наречие образа действия: Котёнок залез на 
дерево и так просидел до приезда спасателей.



Наречия
•                                      Запомнить!

•Задолго
•Навсегда
•Послезавтра
•Извне
•Надвое
•Вдвое
•Впятером

•Вничью
•Впрочем
•Зачастую
•Вброд
•Исподтишка
•Поодиночке
•Наспех



Наречия

•                                 Запомнить!

•На корточки
•За границу
•В одиночку
•Не к спеху

•В обнимку
•В упор
•На днях

•На радостях
•В потёмках



Наречия

•Наречия, образованные от существительных, стоит отличать 
от них по контексту (наречие не может иметь зависимым 
словом сущесвительное!)

•Вдали мы увидели огонёк -  В дали (чего?) моря сверкал 
белый парус.



Частицы

Всегда через дефис
• -то
• -либо
• -нибудь
• -таки
•Кое-

Всегда раздельно:

•Же
•Бы
•Ли
•Будто
•Ведь
•Мол 



Дефисное написание

•Сложные прилагательные с оттенком цвета (сине-зелёный)

•Сложные предлоги (из-за, из-под)

•Наречия с приставкой по- и суффиксом –ому/-ему (по-
летнему, по-старому)

Сравните! Она была одета не по погоде, совсем (по)летнему – 
(По) летнему саду летали бабочки.


